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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COMISIÓN JURÍDICA 
 
PRESENTA IEEQ CRONOGRAMAS DE ACTIVIDADES JURÍDICAS 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó los cronogramas de trabajo relativos a los 
acuerdos del Consejo General, la normatividad interna y una eventual propuesta de iniciativa de reforma a la 
Ley Electoral del Estado. En sesión de la Comisión Jurídica, la directora ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí 
Sabino Cabello, expuso las actividades vinculadas a la iniciativa legal, que sería presentada a la LXI Legislatura 
del Estado en octubre de 2025. Detalló que se llevarán a cabo mesas de trabajo y que se contempla la 
participación de consejerías electorales, Consejo General, comisiones, áreas del Instituto y partidos políticos. 
Con relación a la normatividad interna, explicó que se prevé la emisión de lineamientos sobre la constitución de 
asociaciones políticas, así como para la utilización de las tecnologías de la información y comunicaciones del 
Instituto; el análisis de las normas aplicables a cada área del organismo; el Protocolo para la atención y sanción 
del Hostigamiento y Acoso Sexual; la modificación del Reglamento Interior, entre otros instrumentos. Por su 
parte, la coordinadora jurídica, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez, informó que se someterán a la 
consideración del Consejo General acuerdos sobre diversas temáticas como: financiamiento público y privado 
para partidos políticos, presupuesto de egresos y programa anual del Instituto, informes sobre el ejercicio 
presupuestal y financiero, proyección de normatividad, integración de comisiones permanentes, entre otras. En 
cuanto a la capacitación al funcionariado, dijo que se tienen considerados cursos en materia de salud mental y 
gestión del tiempo laboral, derechos humanos, argumentación y redacción jurídica, medidas cautelares en 
materia electoral, causales de improcedencia, delitos electorales, procedimientos sancionadores, nulidades, 
Derecho Procesal Electoral, entre otros tópicos. El presidente de la Comisión, consejero Daniel Dorantes Guerra, 
destacó que los cronogramas establecen una hoja de ruta clara de las actividades a desarrollar por el Instituto, 
al tiempo que fortalecen al área jurídica y toman en consideración a todas las fuerzas políticas. La consejera 
presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció la labor del área jurídica y señaló que los cronogramas 
son una muestra del alto compromiso que asume el Instituto en la construcción de la normatividad, que 
aplicará a los próximos procesos electorales en la entidad.  En la sesión participaron las consejeras Martha 
Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola 
Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro; la secretaria técnica de la Comisión, 
Frida Charbel Toledo Chávez; así como el representante del PAN, Joel Rojas Soriano. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/11/27/ieeq-presenta-cronogramas-de-actividades-juridicas/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/cronogramas-de/ 
 
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-cronogramas-de-actividades-juridicas/ 
 
https://aiplay.mx/news/presenta-ieeq-cronogramas-de-actividades-juridicas/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-cronogramas-de-actividades-juridicas 
 
DESTRUCCIÓN DE DOCUMENTACIÓN ELECTORAL 
 
APRUEBA IEEQ LA DESTRUCCIÓN DE DOCUMENTACIÓN ELECTORAL 
El Consejo General aprobó la destrucción de la documentación utilizada en el Proceso Electoral Local 2023-
2024 conforme a lo previsto en el Reglamento de Elecciones, los Lineamientos del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) en la materia y la normatividad aplicable. La documentación cuyo papel será 
reciclado, a través de métodos que favorecen la conservación del medio ambiente, corresponde a votos válidos, 
votos nulos y boletas sobrantes de las elecciones de diputaciones locales y ayuntamientos, así como los 
documentos aprobados por el Comité Técnico Interno de Administración de Documentos del Instituto. La 
consejera Karla Isabel Olvera Moreno informó que los trabajos se encuentran en la etapa de preparación y 
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extracción de la documentación, para concluir el 13 de diciembre del presente año, de acuerdo con el calendario 
aprobado. Por otra parte, el Consejo General autorizó a la Secretaría Ejecutiva a otorgar poder notarial a 
nombre del Instituto a favor de las personas titulares de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, la 
Coordinación de Instrucción Procesal y la Coordinación Jurídica, para la representación legal en asuntos de 
pleitos y cobranzas. En su informe mensual de actividades, la consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, 
destacó la coordinación con instituciones públicas y privadas para la aplicación de la Décima Consulta Infantil y 
Juvenil 2024, fomentar la participación ciudadana, así como fortalecer la inclusión, la igualdad sustantiva y la 
educación cívica en la entidad. El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, informó las acciones de las 
áreas técnicas y operativas en materia jurídica, organización electoral, educación cívica y participación, 
tecnologías de la información, inclusión, transparencia, entre otras. En la sesión participaron las consejeras 
Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola 
Rodríguez Martínez; el consejero Daniel Dorantes Guerra y representantes de los partidos políticos: Joel Rojas 
Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Imelda García Ugalde -
quien rindió la protesta de ley- del PVEM y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/destruccion-de/ 
 
https://tiemposrj.com.mx/2024/11/27/el-ieeq-aprobo-la-destruccion-de-documentacion-electoral/ 
 
DENUNCIAS 
 
MORENISTAS ASEGURAN QUE NO HUBO VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO VS LEGISLADORES DEL 
PARTIDO VERDE 
Por Jonatan N. Parra 
Gisela Sánchez de León, presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Querétaro, declaró que no han 
sido notificados sobre la denuncia de diputadas del Partido Verde (PVEM) contra actores políticos de su 
partido. Perla Flores Suárez y Georgina Guzmán Álvarez, presentaron la denuncia ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro por violencia política en razón de género. Específicamente en contra de Rufina Benítez y 
Gilberto Herrera, disputados federales; Edgar Inzunza diputado local y Alejandro Pérez secretario general. La 
presidenta señaló que han analizado las declaraciones emitidas por los actores políticos, sin embargo, estiman 
que no han incurrido en violencia política de género. «La violencia política de género es cuando te denostan por 
ser mujer, no por hacer la actividad política (…) pero no sé cómo lo comprueban» declaró. Alejandro Pérez 
coincidió en que no han recibido la denuncia formal por parte del IEEQ, y añadió que la violencia política tiene 
como objetivo limitar el ejercicio efectivo de los derechos político-electorales de cualquier mujer, lo cual no 
sucedió. «Si nosotros hubiéramos obligado de manera violenta a las dos diputadas para que votaran a favor del 
proyecto de Morena ahí se configura la violencia política de género» precisó. La presidenta del partido, Gisela 
Sánchez, aseguró que tendrá como tarea unir al partido y continuar con la agenda de la «cuarta 
transformación». Aunque también, les recordará que los ciudadanos votaron por ellas como una alianza de 
partidos: Morena, PT y Verde Ecologista. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/11/27/morenistas-aseguran-que-no-hubo-violencia-politica-de-
genero-vs-legisladores-del-partido-verde/ 
 
INZUNZA CONSIDERA QUE NO INCURRIÓ EN VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA DIPUTADAS  
Por Berenice Santos 
El coordinador del grupo parlamentario de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el Congreso de 
Querétaro, Edgar Inzunza Ballesteros, aseguró que considera que no ha incurrido en violencia política en razón 
de género en contra de Perla Patricia Flores Suárez y María Georgina Guzmán Álvarez, diputadas locales del 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM). “Yo comentaría que no he realizado ningún tipo de acción como 
esta, pero yo me esperaría que me notifiquen para poder hacer un comentario”, dijo el legislador sobre la 
denuncia que interpusieron las diputadas del PVEM en su contra ante Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) por violencia política en razón de género. Resaltó que no ha sido notificado de manera 
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formal por el organismo electoral, así que desconoce a detalle las razones por las que fue denunciado. “Yo 
quiero ver, quiero ver primero cuál es el sentido y cuál es la declaración o la expresión que hayamos vertido en 
ese sentido, como para que pueda haber una denuncia de este tipo”, aseveró. Por otra parte, el legislador afirmó 
que no ha tenido ningún acercamiento con las diputadas que lo denunciaron. Sin embargo, descartó que haya 
un rompimiento entre la alianza de Morena y el Partido Verde. “El tema de una alianza con diferentes partidos 
viene de lo nacional. No nos corresponde a nosotros determinarlo”, apuntó. El pasado lunes, las diputadas del 
PVEM informaron que presentaron una denuncia en contra de, además de Inzunza Ballesteros, los diputados 
federales de Morena, Gilberto Herrera Ruiz y Rufina Benítez Estrada, y el secretario general del partido en 
Querétaro, Alejandro Pérez Ibarra, por violencia política en razón de género. La diputada Flores Suárez señaló 
que los morenistas a los que denunciaron han hecho declaraciones en las que las acusan de ser “traidoras”, de 
no apoyar los proyectos de la Cuarta Transformación y de usar al partido para obtener un espacio en la 
Legislatura. (CQRO 6) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/11/27/inzunza-considera-que-no-incurrio-en-violencia-politica-
contra-diputadas/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/54578-inzunza-ballesteros-niega-violencia-politica-
contra-diputadas-del-pvem 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MAURICIO KURI LLAMA A UNIDAD PARA CONSERVAR PAZ  
Anuncia 21 acciones para un estado seguro, al lanzar iniciativa ciudadana contra violencia. 
 
N: QUERETANOS AL GRITO DE PAZ 
Exclaman sociedad civil organizada, empresarios, gobiernos y distintas fuerzas políticas. 
 
AD: SOCIEDAD, UNIDA POR LA PAZ 
La consigna, una iniciativa de la sociedad civil, es una respuesta a hechos de violencia suscitados en la entidad. 
 
EUQ: SE SUMAN TODOS LOS SECTORES POR LA PAZ DEL ESTADO 
El gobernador, Mauricio Kuri, presenta la iniciativa Queretanos al Grito de Paz, que incluye 21 acciones 
inmediatas para fortalecer tejido social 
 
PA: ¡QUERETANOS AL GRITO DE PAZ! 
Cierran filas representantes de la sociedad civil de Querétaro con el gobernador Mauricio Kuri para mantener la 
tranquilidad del estado. 
 
CQRO: “QUERETANOS AL GRITO DE PAZ”, ANUNCIA EL GOBERNADOR MAURICIO KURI 
El gobernador dijo que la seguridad es tan importante que no se les debe dejar el tema solo a los políticos, sino 
que debe haber una colaboración con la sociedad civil, por lo que se unieron diversos sectores para garantizar 
la tranquilidad en la entidad. 
 
P: HABRÁ RECORTES A SALUD EN EL PRESUPUESTO FEDERAL 2025 
Anuncio. El gobernador Mauricio Kuri indicó que el estado de Querétaro recibirá menos recursos este rubro y el 
de infraestructura, pero buscará que se revierta a través del cabildeo en el Congreso de la Unión. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO IMPLEMENTARÁ 21 ACCIONES PARA MANTENER LA PAZ EN UNIDAD 
Integrantes de los tres poderes en el estado, empresarios, universidades, medios de comunicación, sociedad 
civil y deportistas se sumaron a la estrategia “Queretanos al grito de paz”. El gobernador Mauricio Kuri precisó 
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que se trata de 21 acciones impulsadas por cada una de las dependencias del gobierno estatal. “Estamos Unidos 
como una gran familia, no solo en los momentos de alegría, sobre todo en los desafíos. Hoy nos reunimos en el 
sentido doble de la palabra: nos juntamos, porque también nos reunimos, es decir, nos volvemos a unir. Lo 
hacemos en conjunto”. (DQ 1 y 5) 
 
DETECTA ESTADO RECORTE FEDERAL 
En una revisión de números realizada en la Cámara de Diputados, el Gobierno del estado detectó que viene un 
recorte presupuestal para Querétaro en 2025 en lo que corresponde a los temas de Infraestructura y Salud. 
Sobre este asunto el gobernador, Mauricio Kuri, afirmó que es un punto que le preocupa, por lo que, afirmó que 
ahora trata de cabildear la situación con los legisladores federales para que considere esta situación para la 
entidad. (DQ 3) 
 
OFRECE MAURICIO KURI APOYO A CLAUDIA SHEINBAUM ANTE ACCIONES DE DONALD TRUMP 
El gobernador Mauricio Kuri, señaló que la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, cuenta con todo su 
apoyo y el de Querétaro, respecto de las posibles acciones que podría implementar el gobierno de Estados 
Unidos en contra de México, ahora que Donald Trump tome posesión en la presidencia. "La presidenta de la 
república tiene en Querétaro un gran apoyo y respaldo hacia lo que puede venir por parte de la nueva política 
de Estados Unidos", dijo. (AD 7) 
 
DESCARTA MARCELO EBRARD GUERRA ARANCELARIA 
El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, descartó iniciar una guerra arancelaria México Estados Unidos, y 
pidió dialogar en el marco del TMEC, ante las amenazas del virtual presidente, Donald Trump. En su visita a 
Querétaro por la inauguración de la ampliación de una planta de Safran, el secretario de Economía subrayó que 
hay una probabilidad del 80% que no se lleguen a establecer el 25% de los aranceles para productos de México 
y Canadá, y un 20% de que sí se realice. (DQ 12) 
 

PODER JUDICIAL 
 
QUERÉTARO SERÁ EJEMPLO EN LA REFORMA JUDICIAL: BRAULIO GUERRA 
El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra, garantizó que la reforma al Poder Judicial local 
será un ejemplo nacional. En días pasados, los presidentes de los tribunales a nivel nacional se reunieron para 
tratar el tema de la reforma judicial y su implementación en cada estado. (AD 5) 
 
ELECCIÓN DE JUECES EN 2027: BRAULIO GUERRA 
La elección por voto popular de jueces y magistrados en el estado de Querétaro sería en 2027, confió Braulio 
Guerra Urbiola, presidente del Tribunal Superior de Justicia, quien dio a conocer que los Poderes Judicial y 
Legislativo ya tuvieron acercamientos para hacer las reformas al Poder Judicial que contemplarán dicha 
elección. (DQ 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
CHEPE GUERRERO SE SUMA A LA ESTRATEGIA QUERETANOS POR LA PAZ 
El presidente municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, acudió al anuncio de la estrategia “Queretanos al Grito 
de Paz”, la cual es encabezada por el gobernador, Mauricio Kuri. Dicha estrategia es una alianza que reúne a los 
tres órdenes de gobierno, cuerpos de seguridad, la Academia, así como representantes de la sociedad civil con el 
objetivo de fortalecer la convivencia, los valores y la seguridad en la entidad.  (Voz imparcial)  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AUMENTAN 12.7% LOCALES COMERCIALES EN EL ESTADO 
En el estado de Querétaro hay 107 mil 281 establecimientos en general, así lo señalan datos del Directorio 
Estadístico Nacional de Unidades Económicas (DENUE), dados a conocer este mes por el INEGI. Dicha cifra 
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representó un aumento del 12.7%, debido a que en noviembre del año pasado se reportaron 95 mil 156 
unidades económicas en el estado. Dicho indicador expone el total de unidades económicas o negocios que hay 
en el estado en diversos giros, tales como la minería, la construcción, el comercio, el transporte, los servicios 
financieros, los servicios educativos, los servicios culturales y otras actividades económicas. 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Desorden. Las nuevas reglas de Feria Internacional de Querétaro se están volviendo contra los propios 
organizadores, que suman más piedritas al descontento de los expositores, a quienes ya no se les dará 
“tarjetón” para ingresar, sino que será por medio de un código QR. Lo malo es que comienza mañana, ellos 
siguen esperando que se los envíen y ya nadie les contesta, lo que se suma a la decisión de pagar directamente a 
los proveedores de los expositores, quienes ya empezaron a recibir quejas por los retrasos. Cautivos. Oootro 
frente de conflicto dentro de la Feria Ganadera está en que a los expositores no les permiten ingresar sus 
propias bebidas y alimentos, como ya era tradición, para obligarlos a consumir adentro con los sobreprecios 
que eso implica. Hay gestos de desesperación de los organizadores por evitar lo que pinta para un sonado 
fracaso. “Buchonerías”. Por cierto que las medidas de seguridad tras la violencia en “Los Cantaritos” no se 
quedarán en los horarios de antros, bares y restaurantes del área metropolitana. El fin de semana pasado cayó 
“la voladora” en otro tipo de eventos, también considerados de alto riesgo, como fue la cancelación de una pelea 
de gallos en un palenque de Ezequiel Montes. (DQ)  
 
EXPEDIENTE Q / AL GRITO 
Por Adán Olvera  
La iniciativa Queretanos al Grito de Paz, respaldada por organizaciones civiles, cámaras empresariales, 
universidades y gobierno en sus diferentes niveles, es una respuesta proactiva y necesaria ante los hechos 
recientes en Querétaro; es un esfuerzo centrado sobre la prevención de conductas de riesgo en la sociedad 
queretana. En este esfuerzo es importante ver a Mauricio Kuri, Felifer Macías, Josue Guerrero, Silvia Amaya; 
además de diputados, fiscalía, empresarios y organizaciones civiles. No se trata de abocarse únicamente en el 
manejo reactivo de los problemas cotidianos, la iniciativa adopta un enfoque preventivo, reconociendo que la 
educación, la participación ciudadana y el fortalecimiento de los valores comunitarios son pilares esenciales 
para construir un entorno seguro. La iniciativa "Queretanos al Grito de Paz" representa un esfuerzo valioso y 
necesario para enfrentar problemáticas sociales que han ido en aumento, como la violencia familiar y las 
conductas de riesgo en Querétaro. La colaboración entre organizaciones civiles, cámaras empresariales y 
universidades demuestra un compromiso colectivo para abordar estas cuestiones desde una perspectiva 
integral. Sin duda ver juntos a tantos actores políticos, académicos y sociales puede traer algo bueno y es mejor 
buscar alternativas que quedarse de brazos cruzados. Desde hace años se plantea trabajar y buscar prevenir, lo 
cual es clave para evitar que los problemas escalen; se debe intensificar trabajar en la atención emocional de la 
población, y la iniciativa contempla apoyo psicológico para mujeres, un grupo que muchas veces enfrenta 
barreras para acceder a este tipo de servicios. Los diferentes sectores tan diversos como el académico, 
empresarial y civil refuerza la legitimidad de la iniciativa y puede generar colaboraciones valiosas en términos 
de recursos, ideas y alcance. Aunque se plantean 21 acciones inmediatas, el desafío será asegurarse de que estas 
se traduzcan en resultados tangibles. Es común que las estrategias ambiciosas se diluyen por falta de 
seguimiento o coordinación interinstitucional. "Queretanos al Grito de Paz" tiene el potencial de convertirse en 
un modelo para otras entidades del país si se logra implementar con eficacia. DE REBOTE. Por segundo año 
consecutivo la plaza de toros Santa María, no presentará la tradicional corrida de Navidad; Nicolas González, 
estaría en toda disponibilidad de llevarla a cabo pero la realidad del inmueble no lo hace posible y esta tradición 
queretana lamentablemente se diluirá. (DQ)  
 
LÍNEAS QUADRATÍN / TODO POR LA PAZ  
Por Juan Quadrado 
La iniciativa Queretanos al Grito de Paz, respaldada por organizaciones civiles, cámaras empresariales y 
universidades, es una respuesta proactiva y necesaria ante las crecientes preocupaciones sobre la prevención 
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de conductas de riesgo en la sociedad queretana. Este esfuerzo colaborativo no sólo subraya el interés común 
en salvaguardar el tejido social, sino que también resalta la capacidad de las instituciones locales para unirse 
frente a desafíos compartidos. Autoridades le ponen dedo a ilegales. La clausura de un inmueble donde se 
llevaban a cabo peleas de gallos clandestinas en “El Potrero”, en El Marqués, representa un paso importante en 
la construcción de una comunidad más segura y en paz. Este tipo de actividades  suelen estar vinculadas a otros 
delitos como el juego ilegal, el consumo de alcohol no regulado y, en algunos casos, incluso la violencia armada. 
El presidente municipal Rodrigo Monsalvo, manda avisos importantes a los organizadores de estos eventos. Es 
por autonomía o rebeldía. La decisión de Astrid Ortega, presidenta municipal de Cadereyta, de no firmar el 
convenio en materia de seguridad merece un análisis profundo, ya que podría tener implicaciones directas en la 
percepción de su gestión, así como en la seguridad y el desarrollo de la región. No sabemos si se  trata de una 
postura fundamentada en la defensa de la autonomía municipal o en desacuerdos con los términos del 
convenio, la administración de Ortega debería comunicarlo de forma clara y contundente. El tiempo nos dirá 
que era lo convincente. (Quadratín) 
 
ASTERISCOS 
POR LA PAZ. Ante representantes de la sociedad, Kuri González informó que, como Gobierno del estado, 
implementan 21 acciones inmediatas a través de las dependencias del Poder Ejecutivo estatal y que están 
encaminadas a fomentar una cultura de paz, civismo, seguridad y convivencia armónica; con talleres de 
prevención de violencia familiar, prácticas de integración social, redes de colaboración, entre otras. Al mismo 
tiempo, destacó que al esfuerzo de la sociedad se suman los tres órdenes de Gobierno y junto con los municipios 
han implementado un programa de orden en la vida nocturna, de protección en las calles, recuperación de 
espacios públicos, de iluminación, bacheo, deporte y cultura. MIGRANTES. La asociación civil Migrantes Unidos 
en Caravana llevaron a cabo la Reunión Estatal para la 18ª. Caravana del Migrante para afinar los últimos 
detalles de esta última. Estuvieron presentes diferentes dependencias de seguridad, unidades de Protección 
Civil, cuerpos de bomberos, Ángeles Verdes y tanto autoridades municipales como estatales. Como cada año, la 
organización es clave para garantizar la seguridad de los connacionales que regresan a sus hogares desde los 
Estados Unidos para pasar las fiestas decembrinas con sus familias. NUEVAS ‘GUARDIAS’. La reestructuración 
que anunció el alcalde ‘Felifer  ’Macías al inicio de su gestión, se verá materializada antes de que concluya el 
primer trimestre del próximo año. El edil pretende modificar la organización de las corporaciones policiales 
que integran la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro en  “guardias”: Guardia Cívica, Guardia 
Auxiliar y Guardia Vial. Además de redireccionar el enfoque de cada una de ellas, estarán acompañadas de una 
nueva imagen para la Policía capitalina. (AD 10) 
 
BAJO RESERVA 
LEGISLADORES DE TODOS LOS PARTIDOS SE UNEN AL GRITO DE PAZ. Legisladores morenistas, nos 
cuentan, han entendido lo importante que es jugar en equipo con las autoridades estatales para atender el tema 
de la violencia y la inseguridad. El trabajo institucional, nos comentan, siempre da resultados. Eso lo entienden 
tanto la presidenta de la Mesa Directiva, Andrea Tovar, y el coordinador de los legisladores guindas, Edgar 
Inzunza, quienes asistieron a la presentación de la iniciativa Queretanos al Grito de Paz. También en este evento 
realizado en la Secretaría de Seguridad Ciudadana, nos comentan, se observaron legisladores de otros partidos, 
entre ellos los panistas Leonor Mejia, Antonio Zapata, el priísta Paul Ospital, la legisladora de MC, Teresita 
Calzada, y las legisladoras del PVEM, Perla Flores y Georgina Guzmán. LES PONE EL PIE A SUS COMPAÑEROS 
DE GABINETE. En Corregidora, el jefe de Gabinete, Carlos Contreras, nos cuentan, anda de grillo moviendo el 
tapete a casi todo el gabinete municipal. Les pone mil trabas y no los deja trabajar, y en muchos casos, nos 
cuentan, busca tronar a varios de los colaboradores principales del alcalde Josué Guerrero, con el fin de dar 
acomodo a sus cercanos con un buen sueldo. La actitud de Contreras, nos comentan, contrasta con lo que refleja 
a diario don Chepe, a quien se le ve todos los días trabajando y cercano a la gente. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
UNEN ESFUERZOS SEDIF Y EL VOLUNTARIADO DE LA 17A. ZONA MILITAR. La presidenta del Patronato del 
Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri, se reunió con las damas del voluntariado de la 17a. Zona Militar para 
conocer las principales actividades que realizan y recorrer una exposición de manualidades, con el objetivo de 
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crear alianzas y seguir trabajando por las personas más vulnerables. Car Herrera mencionó que la finalidad de 
un voluntariado es ayudar a las familias que más lo necesitan y fomentar acciones de desarrollo social, como 
actividades culturales, educativas, de capacitación y sana convivencia; asimismo, felicitó a las participantes por 
formar un voluntariado sólido y fuerte. MUJERES DE AMEALCO Y HUIMILPAN RECIBEN TARJETAS CONTIGO. 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Social en el estado (Sedesoq), Luis Bernardo Nava Guerrero, encabezó la 
entrega de Tarjetas Contigo a nuevas beneficiarias, en los municipios de Amealco y Huimilpan, con las que 
recibirán un apoyo económico bimestral de mil 500 pesos. Nava Guerrero informó que con esta entrega suman 
ya 2 mil 656 jefas de familia beneficiarias en esos municipios y más de 26 mil en toda la entidad, que reciben 
una ayuda económica para que todas ellas y sus hijos puedan salir adelante. “Queremos que sepan que nosotros 
las vamos a apoyar y acompañar, para que ustedes, las mujeres de Amealco, vivan mejor. Que sepan que sí hay 
de otra, que ustedes pueden, y logren la mejor versión de ustedes mismas”, afirmó. EN SAN JUAN DEL RÍO, PID 
DETIENE A DOS PERSONAS Y ASEGURA 27 VEHÍCULOS. La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que, al 
realizar un cateo con orden judicial en un predio ubicado en la carretera federal 55, a la altura de la ampliación 
Santa Bárbara–La Cueva, la Policía de Investigación del Delito (PID) detuvo a dos personas y aseguró 16 
vehículos, “algunos con huellas de desvalijamiento, ocho con reporte de robo vigente; así como también de 11 
vehículos pesados y un motor desmontado, entre pipas y tractocamiones”. La fiscalía puntualizó que tanto el 
predio como los detenidos serán puestos a disposición de la autoridad federal por hechos relacionados con 
robo de hidrocarburo para las investigaciones de su competencia. Subrayó que la detención y los 
aseguramientos son  “producto de la coordinación con la Fiscalía General de la República, Guardia Nacional y el 
Ejército Mexicano”. Cabe señalar que, este miércoles, la FGE también dio a conocer que elementos ministeriales 
y policiales realizaron diligencias de cateo en dos inmuebles de la colonia Niños Héroes, en el municipio de 
Querétaro, derivado de la investigación por delitos contra la salud. Indicó que la sustancia encontrada será 
procesada por la Dirección de Servicios Periciales y, en caso de resultar procedente, se dará vista a la autoridad 
federal para el seguimiento correspondiente. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Ebrard en Querétaro se convirtió en el tercer punto donde la firma Safran arma motores, destacó el Secretario 
de Economía, Marcelo Ebrard durante su visita a la entidad que se une a Francia y Estados Unidos como 
protagonista en el sector aeronáutico. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / UN MISTERIO EL PARADERO DE EL MIMOSO  
Por Juan Antonio del Agua 
¿Y dónde está el dueño del fatídico antro Los Cantaritos? A casi tres semanas de la masacre nadie da razón del 
llamado Mimoso. Aunque se descarta la versión de su muerte o huida. Lo último que se sabe es que a la hora de 
los hechos se encontraba en un restaurante del BBQ y antes estuvo en el bar cercano a la Zona Militar conocido 
como El Puerto, que está en la lista de clausurados. Agua de los Cantaritos, ni para un traguito. (PA 1) 
 
CARRILLERA / Y LLEGA EL “TOUR BELICO” A LA FERIA 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
”Bien jalados” con Natanael Cano y otros intérpretes de narco-corridos. ¿La Unión Regional Ganadera no oyó  el 
llamado a la paz de Kuri? Se podría instalar una estación de policía en lugar de Los Cantaritos. Que se están 
revisando los antros   y los restaurantes, caso por caso. ¡Cierren las puertas! Nueve de 12 artistas 
programados para el palenque de la Feria de Querétaro son intérpretes de narco-corridos. Es más, Natanael 
Cano, que actuará el 10 de diciembre, cumplido un mes de la masacre de Los Cantaritos, anuncia su Tour Bélico 
2024, según datos de un conocedor de la materia. Vengan los tumbados, que aquí no ha pasado nada. Eso ha de 
pensar el dirigente de los ganaderos tan ajeno a los hechos ocurridos en el bar del Mimoso y al Queretanos al 
grito de paz, convocado por el gobierno de Mauricio Kuri. Venga fiesta. Aunque hace dos semanas haya habido 
10 muertos y 13 heridos, récord infausto en la nota roja de Querétaro, y hayamos sido tema de la  “Mañanera del 
Pueblo” y nota nacional e internacional, peor que en el 5M del Estadio Corregidora. Lo bueno, dicen, es que el 
Ecocentro de El Marqués es territorio aparte y ni siquiera aplicará la restricción de venta de alcoholes hasta la 
una o 1.30. Allá, donde habita el olvido, tendrán tolerancia hasta las tres de la madrugada. ¿Qué organizadores 
están detrás este año y cuál es la empresa de seguridad contratada? Sépalo Dios. El tema es que lo mismo en los 
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gallos -y no blancos- que en el llamado teatro del pueblo se hará la apología del México de los balazos aunque la 
autoridad diga que no. Y si los multan, no le hace. Algunos de los artistas anunciados no se saben de otras y el 
arte no tiene fronteras. Ya lo dijo el presidente municipal Rodrigo Monsalvo, él no da los permisos ni autoriza el 
cartel. Así sin acento, por fa. La Feria es la feria. Ven la tempestad y no se hincan. -Puerta del Cuartel- Estaban 
todos. La sociedad civil reunida en torno a una causa fundamental: la seguridad de los queretanos y la 
preservación de la calidad de vida que hemos tenido y presumido por tantos años. En el aparatoso Rino, 
moderna sede de la policía estatal, el gobernador Mauricio Kuri congregó a los líderes de las cámaras 
empresariales, iglesia, partidos, colegios, universidades, asociaciones y líderes de opinión en general para 
cerrar filas frente a los hechos que conmovieron a nuestra sociedad. Bien las intervenciones del mandatario 
estatal, del líder de los constructores Oscar Hale y la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, con excepción del señor 
Elías Maauad Jarfox y su dudoso sentido del humor. Ojalá y de verdad aprendamos de lo ocurrido el infausto 
sábado 9 de noviembre y recuperemos la paz, como demanda la convocatoria lanzada ayer, frente a los grupos 
delincuenciales que están disputando la plaza. Así comenzaron muchos de los estados convertidos hoy en tierra 
de fuego, sin orden ni ley. Estamos a tiempo. -Bala de Plata- El tema. En una grata comida de acercamiento con 
comunicadores celebrada en Zibatá esta semana a invitación del director Miguel Vega Cabrera, se comentó lo de 
Los Cantaritos, claro, y la inevitable estigmatización del predio de Circunvalación en donde ocurrió la masacre 
El encuentro no era para tratar ese asunto, pero resultaba inevitable abordarlo. Y surgieron las opiniones de 
que, igual que en la discoteque Lobombo de la Ciudad de México en donde murieron quemados muchos jóvenes 
y fue convertida en una estación de bomberos, aquí debería buscarse algo similar. Ahí no podrá haber ningún 
antro. Y lo que pusieran en su lugar recordaría siempre lo ocurrido. Una estación de policía, sugirió nuestro 
director editorial. Este columnista lo compartió ayer en nuestra Plaza de Armas con el secretario de Gobierno 
Carlos Alcaraz, quien se interesó en la idea y añadió la posibilidad de establecer una agencia para la atención 
ciudadana. Es algo, dijo, para reflexionar con las diferentes instancias oficiales y de la propia sociedad. Sea pues. 
-Bala perdida- Mesa 24. Un ex delegado del desaparecido Cisen en Querétaro y otros estados, cuyas iniciales 
son Marco Novelo y quien por cierto estuvo acreditado en Estados Unidos y Canadá por aquella dependencia, 
recordaba ayer en el 1810 que aquí vivió uno de los momentos más aleccionadores de su experiencia 
profesional, en la década pasada. Fue en una reunión de seguridad con el entonces gobernador José Calzada 
Rovirosa (todavía terrenal) se alarmó por el incremento del robo de vehículos en Querétaro y les dijo al 
procurador y al titular de la materia que si esos números se mantenían para el próximo encuentro les exigirá 
sus renuncias. Arsenio y Montoto se pusieron las pilas y continuaron en los cargos. Por algo sería. -Fogonazo- 
Caso por caso. Más de 70 antros y restaurantes con venta de alcohol, algunos nuevos, otros de larga data, 
fueron cerrados en la zona metropolitana luego de los hechos en comento. Medio centenar, se dijo, volverían a 
abrir. La verdad es que son poquísimos los autorizados para operar nuevamente, aunque en los próximos días 
se levantará la clausura para una veintena. Así lo adelantaron fuentes oficiales. La revisión es minuciosa, con 
lupa. Algunos no volverán a abrir. La ley es la ley.  (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Inversiones. Las nuevas instalaciones de la empresa Safran son un signo de la competitividad del estado, las 
cuales no pasaron desapercibidas a nivel nacional, pues autoridades federales acudieron a la inauguración, que 
fue resaltada por la presidenta en la conferencia mañanera. Nos dicen que Querétaro será tomado como 
ejemplo en diversas ocasiones en el contexto de una incipiente disputa económica detonada por la llegada de 
Donald Trump. Permisividad. Luego de las acciones contundentes contra centros nocturnos o espacios que 
venden alcohol, parecía que las autoridades no tendrían excepciones con nadie, incluso se firmó un acuerdo 
entre los presidentes municipales. Sin embargo, con la llegada de la feria ganadera, estas restricciones se 
volvieron más laxas, y se permitió ampliar, solo un poquito, el horario para la venta de bebidas alcohólicas, nos 
dicen que la medida no cayó muy bien en el resto del gremio, que sí tendrá de cumplir con la reducción de 
horario. Aborto. Nos dicen que los colectivos que impulsan esta medida ya perdieron la esperanza de que se 
dictamine esta iniciativa en el Congreso local, por lo que buscarán el mismo camino jurídico que se hizo con la 
aprobación de los matrimonios igualitarios, que a pesar de las negativas de los legisladores locales, fueron 
obligados a tomar el tema, aunque lo hicieron de mal humor, eso pareció ser lo de menos. (P 2) 
 
 



JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 9 

CÓDICE QUETZAL  
Al grito de paz. Sociedad civil, organizaciones, municipios, gobierno del estado y todo Querétaro se unen al grito 
de paz, luego de que el gobernador anunciará 21 acciones concretas en busca de fomentar una cultura de paz en 
el estado luego de lo sucedido en los Cantaritos. Sopas. Vaya situación en la que esta inmersa la 'Marilyn Cote' 
queretana, pues tras ser detenida, derivado de las diversas denuncias que recibió en su contra, podría sumar 
hasta una condena de 100 años por hacerse pasar por cirujana estética. Aniversario. Hoy 28 de noviembre el 
AIQ cumple 20 años de operación, mismos que han marcado un alcance de casi dos millones de pasajeros 
trasladados durante el último año, la gran gestión del aeropuerto lo ha posicionado entre los 10 con más 
movilidad de pasajeros internacionales a nivel nacional. (Códice Informativo) 
 
OPINIÓN / QUERETANOS AL GRITO DE PAZ 
Por Alfredo Botello 
Querétaro es el entrecruœ de los caminos de la historia, ya que aquí se instituyó el primer colegio de 
Propaganda Fide, se gestó la independencia, se derrotó al imperio y se promulgó la Constitución que hoy nos 
rige, además en Querétaro se viven paz, desarrollo y sana convivencia, por ello es que sigue siendo el destino de 
miles de familias que año con año llegan a asentarse a nuestro territorio. El día de ayer, sociedad y gobierno, así 
como instituciones educativas al unísono a la iniciativa "queretanos al grito de paz", encabezados por nuestro 
gobernador Mauricio Kuri, nuestra rectora de la Universidad autónoma de Querétaro, Silvia Amaya junto con 
directivos de otras instituciones educativas, dirigentes empresariales, gremiales y de toda la sociedad civil 
organizada. El gobernador Mauricio Kuri presentó la iniciativa Queretanos al grito de Paz se compone de 21 
acciones para la seguridad en todas las áreas públicas, con la unión de esfuerzos de universidades, cámaras 
empresariales, colegios y los gobiernos de diferentes niveles "para seguir viviendo en paz, en tranquilidad, con 
orden, dentro de la ley", porque aquí"no hay signos ni colores, no hay militancias, hoy nos une un solo credo: 
nuestro amor por nuestro Querétaro". Ante representantes de diferentes sectores del estado, el gobernador 
indicó que las acciones involucran a todas las áreas y secretaría de gobierno, e incluyen la construcción de 
unidades de fiscalía, programas preventivos, un programa de orden de la vida nocturna, la responsabilidad en el 
uso de las redes sociales y la promoción de la cultura de paz con acciones educativas y artísticas, la protección 
al patrimonio natural del estado y la promoción del deporte. Todo esto tomando en cuenta que "Querétaro es 
nuestro, es nuestro hogar, el patrimonio que heredaremos a nuestros hijos Defendamos nuestros valores, 
defendamos nuestro modo honesto de vivir, sigamos generando el bien común, que las calles sean nuestras, que 
el campo sea nuestro. El espacio que toma la sociedad nadie se lo puede arrebatar. Queretanos al grito de paz es 
un himno de armonía, un ejemplo de unión y de sensatez, un canto de esperanza, un coro colectivo de que aquí 
no nos escondemos, no tenemos temor, defendamos lo que somos", expresó el mandatario. Reconoció que 
desde hace algunos años grupos delictivos quisieron instalarse en el estado y que la seguridad no se puede 
quedar en manos de los políticos, "esa es la peor de las decisiones", en cambio, se necesita a la sociedad civil, a 
la academia y al gobierno. Refrendó el mandato social, para actuar con orden y dentro de la ley seguir siendo 
una sociedad de bienvenida, "pero solamente para quienes compartan nuestros valores. Quien quiera vivir 
fuera de la ley, no tiene espacio entre nosotros. Nuestro grito de paz se difunde a través de 21 acciones que se 
van a implementar de forma inmediata", insistió. Por su parte, la rectora de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), Silvia Amaya Llano, puntualizó que el estado no debe vivir sin paz y si tranquilidad, al tiempo 
que resaltó la disposición de esta casa de estudios para colaborar y contribuir, con toda su fuerza intelectual, su 
capacidad técnica y voluntad, para la construcción de una entidad pacífica, igualitaria y con respeto a los 
derechos humanos, en favor de la calidad de vida del estado, porque aquí"crecimos con el enorme privilegio de 
no sentir miedo" y no se puede quitar ese derecho a las nuevas generaciones. Finalmente el expresidente de la 
CMIC, Elías Mahuad, señaló que las condiciones de Querétaro se deben a que tiene buenos gobiernos y una 
sociedad fuerte, educada y triunfante, en donde "nos cuidamos todos". Un estado lleno de paz, armonía y 
trabajo. Si vienen, no nos van a encontrar con las manos abajo. No vamos a dejar que lleguen, todos vamos a 
cumplir, sociedad, vecinos, iglesias, instituciones,  fuerzas de seguridad, Guardia Nacional, fuerzas estatales, 
fuerzas municipales, y con la guía de buenos gobiernos, no tengamos miedo, vivamos en paz, con tranquilidad". 
Muy importante este cierre de filas para seguir defendiendo a Querétaro. (EUQ 9) 
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DIVERSIDADES / SEGURIDAD, JUSTICIA Y PAZ: ¿CUÁNDO NOS RECIBE SEÑOR GOBERNADOR? 
Por Walter López 
Hola queridas personas lectoras de esta columna Diversidades. Como saben, el sábado 16 de noviembre, 
veintisiete organizaciones civiles y académicas, junto con personas de todos los estratos de la sociedad 
queretana, tomamos las calles del Centro Histórico de nuestra ciudad para marchar por la paz y contra el miedo 
y la impunidad. A esa marcha silenciosa se sumaron familiares de dos de las víctimas de la masacre ocurrida en 
el bar Los Cantaritos el 9 de noviembre de 2024. El duelo, el dolor y el silencio nos acompañaron durante los 30 
minutos que tardamos en recorrer el trayecto entre la Alameda Hidalgo y el bar Los Cantaritos. Al llegar a ese 
lugar, la mezcla de emociones fue turbulenta, sobre todo al poder ver desde la calle el interior del bar, que al ser 
una palapa, dejaba ver la escena del crimen: sillas tiradas por todos lados, vasos volteados en las mesas y un 
ambiente caótico en su interior y al frente de la reja, veladoras y flores puestas allí por personas anónimas en 
señal de respeto a las víctimas de la mayor masacre de civiles en un lugar público que tengamos memoria en 
nuestra ciudad, en lo que va de este siglo XXI. En medio de ese sentimiento de consternación por estar en el 
lugar de la tragedia, se leyó el pronunciamiento escrito para la ocasión, cuyos puntos principales fueron: 
Visibilizar que las víctimas de esa masacre y de las violencias criminales en México son en su mayoría, personas 
jóvenes. Desde ese lugar y esa marcha se exigió que cese la impunidad, ya que sólo con autoridades no omisas y 
que cumplan con su mandato constitucional de proteger a la población, es que podremos poner un dique a 
masacres como esa. Y se verbalizó la pregunta que todo mundo se hacía en aquel momento: ¿se hubiera evitado 
esa masacre si las autoridades no hubieran liberado a una de las víctimas, presunta implicada en hechos 
delictivos? Se convocó a la unidad ciudadana y a la responsabilidad para que cada persona, cada institución y 
cada orden de gobierno haga la parte que le corresponde en su competencia y área de influencia. Se dijo que a 
las organizaciones sociales ciudadanas nos toca aportar nuestra experiencia para reconstruir el tejido social 
(que es la parte del Iceberg de la Inseguridad que no se ve) y hacer equipo con las otras tres hélices (gobierno-
academia-iniciativa privada), para que dichas acciones sociales sean masivas. A las organizaciones académicas 
nos toca liderar tanques de pensamiento para hacer prospectiva y a través de observatorios, evaluar los 
resultados de las políticas públicas de los tres niveles de gobierno. A los partidos políticos, -sobre todo a los de 
oposición-, les toca poner el dedo en la llaga de lo que hacen o no hacen los gobiernos, porque son parte del 
estado mexicano y tienen presupuesto, canales institucionales y el poder para reclamar en las legislaturas, en 
los cabildos, cambios de rumbo en leyes y políticas públicas. Se convocó a que cada quien haga la parte que nos 
corresponde en nuestra área de influencia. Eso es lo que le debemos a las niñas, niños, adolescentes y 
juventudes, que vivirán en el Querétaro que sufrirá las consecuencias, para bien o para mal, de lo que hagamos 
o dejemos de hacer ahora. No más omisiones, no más impunidad. Es urgente que las autoridades erradiquen la 
corrupción y actúen siempre con oportunidad. El pronunciamiento terminó haciendo un llamado a nuestro 
Gobernador Mauricio Kuri, para que nos reciba y abra un espacio para la sociedad civil organizada en la mesa 
donde se están tomando las decisiones del eje de seguridad-justicia-paz. Ya que desde la academia y la sociedad 
civil ofrecemos profesionalismo y conocimiento técnico; pero también la cercanía con las vivencias de quiénes 
han sido víctimas de la violencia y la omisión. Esa experiencia está disponible en forma de Agendas por la Paz, 
Seguridad y Justicia, redactadas por la Red Estatal de Paz, por Civica y el Frente Queretano por el Derecho a la 
No Discriminación, asi como por la misma UAQ. Dicha experiencia la ponemos a disposición del gobierno 
estatal, para articular acciones de prevención de violencias y reconstruir el tejido social, base de la paz social. 
Adicionalmente el jueves 21 de noviembre, ingresamos una carta firmada por Waltter López y Rodolfo Loyola 
Vera, por parte de las organizaciones de la sociedad civil y por Teresa García Gasca y José Antonio Ugalde 
Guerrero, por parte de organizaciones académicas, a la oficialía de partes del Poder Ejecutivo, solicitando ahora 
por escrito, una audiencia a nuestro gobernador Mauricio Kuri, para presentarle las tres agendas que contienen 
acciones para construir la paz sustantiva, producto de muchas mesas de trabajo entre organizaciones de la 
sociedad civil y la academia, que consideramos oportuno hacer del conocimiento del gobernador Mauricio Kuri 
y ayudar a atacar el gran iceberg de la inseguridad integralmente, tanto en la parte que se ve como en aquella 
que no se ve. Señor gobernador Mauricio Kuri, ¿Cuándo nos recibe? (DQ) 
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ACENTOS / EL 25 DE NOVIEMBRE: UN DÍA PARA ROMPER EL SILENCIO Y CONSTRUIR UN FUTURO SIN 
MIEDO 
Por Laura Aguilar 
Cada 25 de noviembre, el color naranja ilumina plazas y redes sociales en todo el mundo. Es el Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, una fecha para refl exionar y actuar. En México, donde la 
violencia de género es una problemática creciente, más de 3 mil 500 feminicidios y miles de denuncias de 
violencia familiar al año nos recuerdan la urgencia de esta lucha. Detrás de cada cifra hay vidas, sueños y 
familias truncadas. La violencia hacia las mujeres no discrimina y se presenta en todos los espacios: hogares, 
calles y lugares de trabajo. No es solo un problema del Estado; nos involucra a todos como sociedad. Este día no 
es una conmemoración pasiva, sino un grito colectivo que exige justicia y un compromiso diario para construir 
un mundo más seguro. Avances en Querétaro: Un ejemplo de esperanza. En Querétaro, se han logrado 
avances importantes, iniciativas como el programa Con Ellas Hacemos la Diferencia ha empoderado a más de 5 
mil mujeres mediante talleres sobre salud emocional, emprendimiento y educación financiera, fomentando 
independencia y fortaleciendo comunidades. El Centro de Justicia para las Mujeres brinda atención integral a 
víctimas con servicios legales, psicológicos y médicos, ofreciendo un refugio vital para quienes enfrentan 
violencia. Estas acciones son más que ayuda inmediata; son un mensaje claro de que no están solas. Por su 
parte, el Instituto Municipal de las Mujeres trabaja con el Sistema Municipal para la Igualdad Sustantiva, 
garantizando que las políticas públicas incluyan perspectiva de género, mientras las Jornadas de Libertad 
Financiera buscan romper los ciclos de dependencia económica que perpetúan la violencia. La violencia nos 
concierne a todos. La lucha no se limita al 25 de noviembre ni es solo responsabilidad del Gobierno. Los 
hombres deben ser aliados, las empresas deben implementar políticas equitativas y las escuelas tienen el deber 
de educar en igualdad. Este día nos recuerda que cada acción cuenta: desde cuestionar actitudes machistas 
hasta apoyar iniciativas locales. En Querétaro y en México, la esperanza está en cada mujer que alza la voz, en 
cada hombre que decide ser parte del cambio y en las políticas públicas que priorizan la igualdad. Construir un 
futuro sin miedo requiere acción, compromiso y la voluntad de todos. Es momento de preguntarnos: ¿qué papel 
jugamos en esta lucha? Un mundo sin violencia es posible, pero debemos construirlo juntos. (AD 10) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
PODER DE CONVOCATORIA. De ninguna manera es sencillo unir a todas las fuerzas vivas del estado, ver 
unidos a políticos, académicos, industriales, religiosos, estudiantes y policías, unidos en un grito de paz… y si se 
meten los malandros… pues ¡paz paz! (N) 
 
QUERETARO POR LA PAZ 
Lo que vimos en Querétaro no se da en otras entidades federativas del país, reunir a los tres niveles del 
gobierno, a los Tres Poderes del Estado ya todos los sectores en un Grito por la Paz, es insólito y marca el 
derrotero que debemos tomar para no perder la tranquilidad y el bienestar del que hemos disfrutado por 
décadas y el cual queremos heredar a las futuras generaciones. Pero este hecho va más allá de los discursos y 
las buenas intenciones y prueba de que trabajando juntos podemos lograr conservar nuestra tranquilidad, sin 
que nadie nos robe la seguridad de caminar sin temor alguno, es el crecimiento del empleo y el combate 
permanente a la delincuencia. Por eso son tan importantes dos noticias que, en diferentes ámbitos, abonan al 
bienestar queretano: el crecimiento de Safran y el aseguramiento de unidades pesadas y autos en un total de 27, 
recuperados de un predio en San Juan del Rio. Y es que una cosa es el run-run y otra muy distinta los hechos y el 
cateo de la Policía de Investigación del Delito (PID) en un predio de San Juan del Río, donde aseguraron 27 
vehículos, así lo demuestra. Es un secreto a voces que la zona de San Juan. del Río y Pedro Escobedo, hay una 
fuerte presencia de huachicoleros y que, junto con el robo de hidrocarburos que es un delito del fuero federal, 
se genera otra serie de delitos del fuero común, como el robo de autos, que pasa de ser run-run a una realidad 
cotidiana. La Policía de Investigación de la Fiscalía General del Estado, realizó un cateo, con orden judicial, en un 
predio ubicado en la carretera federal 55, a la altura de la Ampliación Santa Bárbara La Cueva en el municipio 
de San Juan del Rio. Se habla detectado la presencia de camionetas relacionadas con otros ilícitos, dando como 
resultado la detención de 2 personas y el aseguramiento de 16 vehículos, algunos con huellas de 
desvalijamiento, 8 con reporte de robo vigente; así como también de 11 vehículos pesados y un motor 
desmontado, entre pipas y tractocamiones. Derivado de lo anterior, el inmueble fue asegurado. De qué tamaño 
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de banda estamos hablando para tener en su poder en un predio 11 vehículos pesados y otros 16 entre autos y 
camionetas, inclusive un motor desmontado, lo que implica manos diestras, herramienta y equipo. Las dos 
personas detenidas están señaladas por el delito de robo equiparado de vehículos y los vehículos pesados al 
igual que el predio precisó la FGE-, serán puestos a disposición de la autoridad federal por hechos relacionados 
con robo de hidrocarburo, para las investigaciones de su competencia. Así el comunicado de la FGE, que agrega 
que este resultado es producto de la coordinación con la Fiscalía General de la República, Guardia Nacional y el 
Ejército Mexicano. Entonces, la fórmula empleada por el gobernador Mauricio Kuri, quien ha aseverado que la 
mejor estrategia para la seguridad es el empleo y si la inversión continúa y las autoridades ministeriales 
conservan su eficiencia y eficacia, creemos firmemente que, entre todos, conservaremos la paz. (N) 
 
EN LA MIRA / ‘... AL GRITO DE PAZ   ’ 
Por segunda ocasión en la administración de Mauricio Kuri, la sociedad civil, los tres órdenes de Gobierno, 
legisladores, partidos políticos, instituciones religiosas, universidades y sector privado se sumaron en una 
nueva iniciativa para promover la paz, la igualdad, la libertad, la justicia, la solidaridad y el respeto a los 
derechos humanos. El primer ejercicio registrado en la entidad fue en respuesta a los hechos violentos del 5 de 
marzo. En aquel entonces, la “tolerancia” y la “paz” fueron los valores que la autoridad buscó fomentar entre la 
población. Los representantes de los sectores que participarán en esta campaña, coincidieron en que las 
condiciones de violencia e inseguridad que motivaron esta nueva iniciativa son más delicadas; exhiben una 
realidad que no puede atenderse sin la participación conjunta de la sociedad civil y autoridades. El enfoque de 
las estrategias para fomentar una cultura de paz podría resolver el debilitamiento del tejido social y las 
conductas violentas que se han registrado; sin embargo, no son suficientes, ni una solución para atender un 
fenómeno delincuencial que exige mucho más que buenas intenciones. (AD 2) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 
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EUQ: EL UNIVERSAL DE 
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DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 
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